

de la religion (1). C'était une nouvelle victoire remportée par la charité et par la sagesse auxquelles, lorsque cela devenait nécessaire, le successeur de saint Martin savait unir une inébranlable fermeté.

On annonça un jour l'arrivée à Tours du fameux *condottiere* devenu tristement célèbre par ses hardis coups de main contre le Saint-Siège et sa haine irréconciliable du clergé et de toutes les institutions catholiques. Un instant, il fut question de le recevoir à l'archevêché. Mgr Gaibert, blessé tout à la fois dans son patriotisme et dans sa piété envers l'Église, déclara nettement qu'il quitterait son palais la veille du jour où Garibaldi en franchirait le seuil. L'entrevue projetée entre l'Italien et les chefs du gouvernement français eut lieu à la préfecture.

(à suivre)

HÉROÏSME FILIAL.

(suite et fin.)

Sir William Patrick O'Gorman vivait encore : les dépêches qui contenaient sa sentence de mort, revêtues de la signature du viceroy, avaient été enlevées au messager d'Etat, et, avant qu'un nouvel ordre pour son exécution pût être expédié, l'intercession de son père auprès du ministre anglican, ami de Guillaume, pouvait faire révoquer l'arrêt. Jane ne quittait plus sa prison et lui disait toujours des paroles consolantes. Près de quatorze jours s'étaient écoulés depuis l'enlèvement des dépêches, et l'espérance commençait à rentrer dans le cœur du prisonnier, lorsqu'on apprit que toutes les démarches avaient échoué, et que Guillaume lui-même avait signé l'arrêt de mort : un jour encore et l'ordre fatal devait arriver à la prison.

— Que la volonté de Dieu s'accomplisse, disait le captif.

— Ainsi soit-il, répondit Jane, mais mon père ne mourra pas.

Le cavalier porteur des dépêches et de la condamnation de Sir William Patrick O'Gorman de Fenny-Moor venait d'entrer dans le marais de Broak-Marsk ; il pressait de l'éperon les flancs de son cheval, regardant attentivement devant, derrière, autour de lui ; et tenant à la main une épée effilée. Il venait de tourner l'angle d'un taillis, quand soudain son cheval se cabra au bruit d'un coup de pistolet dont le feu brilla devant ses yeux.

Au même instant, le pistolet du cavalier fit feu ; le cheval se cabra de nouveau avec tant de violence qu'il jeta son maître sur le chemin. Déjà le voleur lui avait mis le pied sur la poitrine, et, lui approchant un poignard du cœur, lui criait :

(1) C'est ainsi que, sur l'initiative de Mgr Gaibert, le gouvernement consentit à pourvoir deux sièges épiscopaux qui venaient depuis longtemps, celui d'Agen, auquel fut nommé M. d'Autremont, chanoine de Tours, et celui de la Martinique, auquel fut nommé M. Fava, aujourd'hui évêque de Grenoble.